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扯下中国篮球的
新疆男篮和周琦孰是孰非?

在在33月月11日日CBACBA常规赛第三阶段开常规赛第三阶段开
始的日子始的日子，，新疆广汇篮球俱乐部和该队球员周新疆广汇篮球俱乐部和该队球员周
琦将中国篮球推上了舆论争议的风口浪尖琦将中国篮球推上了舆论争议的风口浪尖。。事先事先
是新疆广汇俱乐部发布公告宣布决不接受中国篮是新疆广汇俱乐部发布公告宣布决不接受中国篮
协的处罚协的处罚，，退出退出CBACBA联盟联盟；；随后周琦发文披露随后周琦发文披露，，新新
疆广汇俱乐部这些年对他的不公对待疆广汇俱乐部这些年对他的不公对待，，并曝光俱并曝光俱
乐部的违规问题乐部的违规问题。。孰是孰非孰是孰非，，一时难辨一时难辨。。

这一场涉及中国篮协这一场涉及中国篮协、、CBACBA公司公司、、新疆男篮新疆男篮
和周琦的多方纷争和周琦的多方纷争，，源起于源起于20212021年年66月月44日新疆日新疆
广汇和周琦的合同争议广汇和周琦的合同争议，，直到那年的直到那年的88月月2323日日，，
中国篮协依规立案中国篮协依规立案，，但最终演变成了如今但最终演变成了如今““撕破撕破
脸脸””的局面的局面。。记者从知情人处了解记者从知情人处了解，，新疆俱乐部新疆俱乐部
大概率将坚持自己的立场和决定大概率将坚持自己的立场和决定，，并且并且““准备更准备更
多相关材料多相关材料”；”；中国篮协则是已经连夜介入中国篮协则是已经连夜介入；；而周而周
琦的回应也表明了自己的态度琦的回应也表明了自己的态度。。在在CBACBA联赛回联赛回

归球迷身边的时候归球迷身边的时候，，这场多方博弈却一这场多方博弈却一
把扯下了中国职业篮球那块把扯下了中国职业篮球那块

““遮羞布遮羞布”。”。

这场纷争难有赢家
新疆男篮宣布退出CBA后，前新疆队球

员范子铭发文写道：“哦，真的太糟糕！”可兰
白克则配上了一个心碎的表情。相较于事件
本身，即便范子铭与可兰白克和新疆广汇男
篮渊源颇深，身份依旧只是旁观者，但他们足
以代表大多数人的心声——惋惜、失落。

新疆男篮苦心经营职业俱乐部24年，以
如此方式退出，是所有人都不愿意看到的结
果，这对于中国篮球和CBA联赛都是一大损
失。球员将何去何从？CBA联赛如何调整？
一系列的问题随之而来。其实，新疆男篮不
接受中国篮协对其实施的处罚，最能维护自
己权益的方式是向今年2月11日刚刚成立的
中国体育仲裁委员会提出仲裁，而非采用直
接退出CBA这种“鱼死网破”的方式。这也是
整个事件中最让人遗憾的部分，一方在对方
眼中始终抱着官老爷的做派，另一方则选择
了一腔血勇的“掀桌子”，最终留给中国篮球
的只剩一笔糊涂账。

从目前包括中国篮协、CBA公司、新疆男
篮、周琦这几方的表述以及提供的材料来看，
外界很难明辨有多少控诉是真实的，又有多
少指责是虚假的。无论怎样，中国篮球在这
场纷争中被扯下了“遮羞布”，周琦也不可能
成为最后的赢家：短期内他想要落脚CBA球
队绝非易事，长期缺少比赛的锻炼，周琦的竞
技水平将大受影响，这对于男篮国家队也是
损失。此外，经过这一番波折，中国篮协的公
信力、CBA联赛的商业价值都受到了损害。

但这场颇受关注的纷争，或许会在中国
篮球的历史上成为一个转折点，就如周琦在
长文回应的最后所说的：“我依旧要说出2021
年我退出CBA赛季时说出的话，我希望通过
我的事件让CBA联盟更加规范。”

据澎湃新闻、北京日报等

遮羞布

新疆广汇篮球俱乐部

中国篮协处罚新疆广汇
到底合理不合理？

2月17日，中国篮协在官网上发布了一则处罚通知，
认定新疆广汇存在参赛主体混同等问题，构成注册违规，
并对新疆广汇作出处罚。一天之后，新疆广汇篮球俱乐部
董事长郭舰很快作出回应，表态俱乐部并未违反《中国篮
球协会注册管理办法》，并且在补充解释中提到了道德纪
律委员会的“审理流程并没有按照常规流程进行”，进而将
相关问题指向了中国篮协和CBA公司。至此，新疆男篮
与中国篮协正式处于对峙的状态。

在新疆男篮2月28日晚发布的公告中，最先反驳和
控诉的就是中国篮协在判定违规和处罚流程上的“不合
理”。按照新疆男篮的说法，俱乐部在2月8日收到了关于

“注册违规”的通知和决定，但通知中未释明处罚适用的法
规依据。

其实在中国篮协此前公布的处罚通知中，提到了新
疆男篮严重违反《中国篮球协会注册管理办法》，并根
据《中国篮球协会纪律准则和处罚规定》第七条、第五
十九条和第六十九条和《中国篮球协会注册管理办法》
第一百六十五条等相关规定予以处罚。不过，新疆男篮
则认为，中国篮协在“处罚”下达前不仅未按照要求组
织“听证”流程，而且《篮协注册管理办法》中也没有适
用俱乐部“注册违规”的具体内容，因此不具备公信力
和信服力。此外，新疆男篮还在公告中提到了“人格混
同”等问题。

从目前的情况来看，新疆男篮提出异议并且拒绝接受
篮协处罚的一个重要原因是，他们认为中国篮协的《篮协
注册管理办法》没有适用于新疆男篮“注册违规”的具体内
容，而且中国篮协作为非营利社会组织“适用法规严重错
误”。对此，中国篮协暂时没有给出回应。

新疆男篮与周琦
为了钱还是为了篮球？

在反驳了中国篮协的处罚之后，新疆男篮又在公告中
提到了周琦，并且用“抹黑诋毁”这样的字眼来表述周琦和
新疆男篮之前的争议。

“2021年8月，周琦利用失效合同编造所谓‘阴阳合
同’问题并向国家税务总局举报。经国家税务总局指定的
税务机关核查，我俱乐部并无违规行为，相关举报均为不
实。”在公告中，新疆男篮提到了“阴阳合同”的问题，这其
实是CBA公司在过去几年一直致力改变的问题。

不过，在公告发布后的几个小时，周琦就公开发声，并
且拿出了他手头的“证据材料”。“广汇俱乐部拿着与我签署
的两份合同（一份广汇，一份广汇职业，两份合同金额一
致），一份用于办理在中国篮协办理CBA球员注册，另外一
份用于与CBA公司签署参赛协议、发劳务报酬、享受税收
优惠，办理纳税登记等。”周琦在长文回应中提到，广汇在篮
协注册的和在CBA公司备案的完全是两个不一样的公司，
新疆男篮从实际意义上拥有了两家CBA俱乐部。

在差不多两
年前，周琦最初和新疆男
篮出现合同争议的时候，“金钱”和
争议就紧紧连在了一起。新疆男篮这次在
公告中亮出了一部分相关的数据——2019-
2020、2020-2021两个赛季（即 CBA 联盟限薪之前），
新疆男篮合计为周琦支付各项费用4951万元，其中包
括固定薪酬3988万元；胜场费及购买其指定的美国进
口营养品等个人开销费用合计962万元。对此，周琦反
驳道“至于将两年胜场费以及双方协商后，广汇俱乐部
自愿为我提供的保障的医生工资、训练师工资等多项费
用混在一起的‘营养费’，我得壮成啥样能配得上这么
高数额的营养费？”

在周琦的长文中，曝光了自己在国家队集训期间受
到恐吓和威胁。“在2月26号中国男篮和伊朗的比赛前
夕，我收到新疆广汇篮球俱乐部董事长的短信，‘你不可
能想去哪儿去哪儿’‘这边不同意，你哪也去不了’‘别做
白日梦了，豁出命来也不会让你走的！’……”此外，周琦
还爆料：“在与NBA火箭队达成签约意向后，新疆广汇俱
乐部时任董事长侯伟要挟我家人以必须先同意‘从NBA
回国后必须承诺在广汇俱乐部继续打五年’，才会给开具
澄清信。”

新疆男篮和周琦“吵架”
中国篮协主席姚明躺枪

这场多方纷争的源头到底是为了金钱还是为了篮球，
新疆男篮和周琦各执一词，让人没想到的是，这场纷争让
中国篮协主席姚明莫名躺枪。

在新疆男篮发布的公告中，还炮轰了中国男篮“管办
不分”，直接把中国篮协主席姚明推向了舆论的中心。新
疆男篮重点提到，2017年至今，篮协主席和CBA联盟董
事长均由姚明1人担任，篮协的管理职能与CBA联盟的
办赛业务交叉混同，篮球行业乱象丛生。一些中间业务
高度集中，比如教练员资格培训、经纪人资质认定、青少
年篮球赛事、主要赞助商业务，均由某家体育管理公司大
量承揽。经记者向业内多番确认，这家公司名为众辉体
育，成立于2004年，姚明本人就是创始人，因为该公司最
早涉及的业务就是为姚明赴美征战NBA服务的。后姚
明退役回国，担任中国篮协主席，辞去了众辉体育董事长
职务。现众辉体育董事长是由姚明经纪人陆浩担任，公
司持续负责篮协相关的业务。简而言之，众辉体育得到
CBA公司和中国篮协相关的代理业务，这种做法有没有
走招标流程，是否符合相关规定，是否涉嫌“利益输送”，
存在“腐败”？在相关部门介入调查前，只停留在流言阶
段，没有明确说法。

对于新疆男篮的炮轰，中国篮协主席姚明昨天进行了
回复：“老实说，新疆俱乐部其实对中国篮球的过去20年
作出巨大的贡献，我们尊重他的决定，而且表示遗憾。我
们现在的工作是全力以赴把联赛、把比赛带回到球迷的身
边，这是我们第一要务。同时我们也会在现有的程序条件
下，去解决好一切后续的工作。”姚明还表示，在过去的差
不多10天里，中国篮协做了大量的工作，直到昨天，仍然
有篮协的同事为此事专程飞往新疆。

周琦


